
Евгений Китаев, Челябинск

Н
аряду с традицион-
ными отраслями, 
о б е с п еч и в ш и м и 
Уралу репутацию 
опорного края дер-
жавы, в последнее 
время здесь форми-
руется новый эконо-
мический пул, осо-

бенность которого — творческий 
подход. Процесс этот управляет-
ся недавно созданным в област-
ном правительстве департамен-
том креативных индустрий.   

Платье от нейросети
Над столом для кройки и ши-

тья склонились женские головки. 
Московский модельер Ксения 
Герц, дизайнер брендов GERTS и 
RE/MARKA, проводит мастер-
класс в аудитории Международ-
ного института дизайна и сервиса 
(МИДиС), ставшего главной лока-
цией фестиваля «Креадром» в Че-
лябинске. Ксения окончила при-
гласивший ее на эту встречу вуз, 
прежде чем начать профессио-
нальное восхождение. 1,5 года на-
зад она увлеклась созданием 
одежды с помощью нейросетей и 
стала одним из первопроходцев 
новой линии фешен-индустрии.

— В зависимости от сложности 
задачи искусственный интеллект 
способен генерировать модели 
одежды в самых разных вариаци-
ях и стилях. Он не устает, постоян-
но учится и шагнул уже так дале-
ко вперед, что в мире стали прово-
дить недели моды, где коллекции 
создаются только с помощью  ней-
росетей, — рассказывает она.

К примеру, киберинтеллекту 
ставят задачу придумать красное 
платье в духе Dior — он предложит 
возможные формы. За моделье-
ром останется выбор и техниче-
ская доработка модели с учетом 
типа ткани и оборудования, кото-
рые есть в наличии. На этом этапе 
коммуникации человека и про-
граммы и происходит магия. 

— Допустим, мы видим, что 
плохо ляжет складка или ткань не 
обеспечит нужную форму волана. 

Тогда вносятся коррективы в тех-
нический рисунок, дорабатыва-
ются нюансы, а  затем изделие по-
ступает в производство, — поясня-
ет дизайнер.

Пока взаимодействие с ма-
шинным разумом требует такой 
подстраховки, но лет через пять 
картина может кардинально из-
мениться. Недавно еще Ксения 
носилась с идеей создания более 
адаптированных к дизайнерско-
му ремеслу программ, искала 
специалистов. Вначале встретила 
прохладный прием, но через не-
сколько месяцев уже услышала: 
«Это интересно». А сейчас ай-
тишники — среди ее убежденных 
сторонников. 

Герц прогнозирует, что разви-
тие «машинной» моды свернет на 
узкоспециализированную колею, 
и представители отрасли к этому 

по-своему готовятся. Вот и в Челя-
бинск предприниматели приеха-
ли познакомиться с новыми фор-
матами, например, представляю-
щая бренд женской одежды 
VERMARY Наталья Молодчая. А 
конструктор из Миасса Ирина 
Панюшина работает в компании 
«Лаборатория технологической 
одежды», поставляющей продук-
цию для фармацевтики и биола-
бораторий. Кстати, генерация 
спецодежды с помощью ИИ ви-
дится особенно эффективной. 
Нужную картинку, скажем уни-
формы для ресторана азиатской 
кухни, можно получить всего за 
60 секунд.

Отметим: все созданное про-
граммой, находящейся в широ-
ком доступе, юридически никому 
не принадлежит. Бывали случаи, 
когда художники в судах пыта-
лись доказать, что нейросеть взя-
ла за основу их модель, но продол-
жения этот спор не имел. 

Испытание творчеством
Фешен-сфера — не единствен-

ная отрасль креативных инду-
стрий. Эксперты относят к этому 
сегменту экономики по меньшей 
мере полтора десятка направле-
ний, среди которых IT, дизайн, ар-
хитектура, музыка, кинемато-

граф, гастрономия, маркетинг и 
реклама, медиа, библиотечная, 
музейная деятельность и т. д. 
Впервые о креативных индустри-
ях как об особом секторе загово-
рили за рубежом в конце прошло-
го века, в России же — примерно 
через полтора десятилетия. Но 
странно, что до сих пор нет четко-
го общепринятого описания.

Федеральное минэкономраз-
вития определяет такие инду-
стрии как экономику культуры, 
или креативную экономику, объ-
единяющую ориентированные на 
рынок предприятия. У вице-
губернатора Челябинской обла-
сти Ивана Куцевляка, курирую-
щего креативные индустрии в ре-
гионе, свое видение.

— Это вечный вопрос, где за-
канчивается творчество и начи-
нается бизнес, — говорит он. — В 
первом случае мы можем тво-
рить бескорыстно, во втором — 
должны выходить на создание ин-
теллектуального продукта. По-
этому креативные индустрии — 
это сфера, где добавленная стои-
мость создается за счет 
оборота интеллектуаль-
ной собственности.

Светлана Добрынина, 
«Российская газета»

З
акон об ужесточении квоти-
рования вредных выбросов 
предприятиями приняла на 

днях Государственная дума. Пра-
вительство РФ вынесло проект 
документа на обсуждение в сен-
тябре 2022-го, и более полугода 
продолжались горячие споры: по 
силам ли бизнесу в изменивших-
ся экономических условиях но-
вые, более строгие экологиче-
ские нормативы? Ведь для пере-
хода на зеленые стандарты требу-
ется серьезная модернизация 
многих производств.

Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей про-
сил передвинуть сроки принятия 
закона, но откладывать его рас-
смотрение не стали — депутаты 

согласились только отсрочить 
вступление в силу новых норм. В 
законе предусмотрен переход-
ный период: предприятия, распо-
ложенные в городах, участвую-
щих в пилотной программе, обя-
заны на 20 процентов сократить 
вредные выбросы до конца 2026                       
года (ранее был обозначен 
2024-й), в остальных промыш-
ленных центрах этот показатель 
должен быть достигнут к дека-
брю 2030 года (в предыдущей 
версии — до конца 2027-го).

Напомним: эксперимент по 
квотированию выбросов в рам-
ках проекта «Чистый воздух» 
проводится в 12 городах страны, 
три из них уральские: Магнито-
горск, Челябинск и Нижний Та-
гил. Проект, как считают его 
участники, продвигается дина-
мично, в том числе благодаря 

поддержке из федерального бюд-
жета. Только Нижний Тагил в ны-
нешнем году получит более мил-
лиарда рублей из госказны на его 
реализацию. Но без активной по-
зиции главных загрязнителей 
воздуха успеха не достичь, и биз-
нес это понимает.

— В рамках проекта «Чистый 
воздух» уже реализовано шесть 
из девяти запланированных при-
родоохранных проектов. С 
2017 года в них инвестировано 
более четырех миллиардов руб-
лей. А до 2024 года ЕВРАЗ НТМК 
направит на реализацию проекта 
более 3,4 миллиарда, — сообщил 
журналистам вице-президент ме-
таллургического холдинга ком-
пании, руководитель дивизиона 
«Урал» Денис Новоженов.

В частности, до 2026 года на 
комбинате планируют рекон-

струировать биохимическую 
установку коксохимического 
производства и внедрить новую 
технологию. Это позволит сокра-
тить валовые выбросы на 143 тон-
ны в год. И в городе должны окон-
чательно исчезнуть специфиче-
ские запахи коксохима.

Как признаются представите-
ли компаний, сегодня одна из 
главных трудностей при реализа-
ции экологических программ за-
ключается в том, что приходится 
пересматривать многие проекты, 
ориентируясь уже не на импорт-
ное, а на отечественное оборудо-
вание. Для этого необходимо ис-
кать разработчиков, а то и фор-
мировать собственные группы 
для создания новых технологий.

На другом градообразующем 
предприятии Нижнего Тагила, 
Уралвагонзаводе, столкнулись с 

иными трудностями. Предприя-
тие оборонное, и объем госзаказа 
резко вырос, что сказалось и на 
количестве вредных выбросов.

— Квоты устанавливаются 
очень жесткие. Чтобы в них уло-
житься, нам необходимо остано-
вить на модернизацию важней-
шие производства. Но в нынеш-
ней ситуации это невозможно. 
Даже усиленные испытания на 
полигоне бронетехники, работа-
ющей на дизельном топливе, при-
водят к росту вредных выбросов  
в воздух, — обрисовал обстановку 
Александр Деркач, начальник от-
дела охраны окружающей среды 
предприятия. 

По данным «РГ», руководство 
УВЗ при поддержке областного 
правительства обратилось в Ми-
нистерство природных ресурсов 
и экологии РФ с просьбой о кор-
ректировке установленных квот 
по приоритетным загрязняющим 
веществам.

На контроле у экологов не 
только воздух. Качество почвы и 
воды для Урала — не менее важ-
ный фактор. Одно из актуальных 
направлений экологических ме-
роприятий группы УГМК — ре-
культивация отвалов, ведь стоки 
с хвостохранилищ загрязняют 
почву и реки.  Например, в проект 
рекультивации в районе Шемур-
ского месторождения на севере 
Свердловской области будет вло-
жено более 400 миллионов руб-

лей. Всю площадь отвалов — более 
65 гектаров — необходимо по-
крыть гидроизолирующими ма-
тами. По данным экологов компа-
нии, на сегодня эта работа выпол-
нена на треть: ее ход осложняет 
отдаленность территории и гор-
ная местность. •

Выходит для чит�телей Свердловской, Челябинской, Кург�нской и Тюменской обл�стей, 
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Пилоты 
стоят на земле
На Урале создается 
новая отрасль 
промышленности
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Чего не знает нейросеть
Вузы готовы внедрять искусственный 
интеллект в образовательный 
процесс, но лишь для решения 
определенных задач

Клиенты ближе к кассе
В Тюмени предложили 
сформировать отдельную 
концепцию развития 
региональных банков
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«Роскосмос» 
опубликовал снимок 
лесных пожаров 
в Свердловской области

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: mes1980@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

Александр Козлов,  
министр природных ресурсов 
и экологии  РФ:

—  По предварительной оценке, толь-
ко в 12 городах-участниках автома-
тическими приборами планируется 
оснастить до 300 источников. До 
2022 года системы были импортно-
го производства. Первый отече-
ственный прибор прошел испыта-
ния в начале апреля. С этого года 
планируется выпускать до 200 рос-
сийских приборов учета в год и на-
ращивать темпы производства рос-
сийских систем контроля выбросов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Для креативных индустрий не существует 

стоп-факторов даже в кризисы: благодаря 

им появляются новые бизнесы, 

создаются рабочие места
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Изменены состав и структура 
правительства Курганской обла-
сти. Введена должность замести-
теля губернатора, курирующего 
блок вопросов безопасности и 
поддержки СВО — на эту долж-
ность назначен Станислав Нос-
ков. Кроме того, Оксана Куташи 
вступит в должность первого 
замгубернатора — руководителя 
аппарата губернатора, а Наталья 
Кирилова вступит в должность 
замгубернатора по социальной 
политике. Также в состав прави-
тельства региона включен дирек-
тор департамента информацион-
ной и внутренней политики — 
сейчас врио директора Тимофей 
Панченко.

ЦИФРЫ

452 аварии зафиксировали на 
объектах ЖКХ в регионах УрФО 
в минувшем отопительном сезо-
не. Это на девять процентов 
меньше, чем годом ранее.

473 миллиона рублей привлече-
но в экономику Тюменской обла-
сти при содействии Гарантийно-
го фонда в первом квартале. 
Большая часть обратившихся за 
поддержкой (42 процента) — 
предприятия производственной 
сферы. Действующий портфель 
поручительств в регионе состав-
ляет 1,3 миллиарда рублей.

16 тысяч ипотечных кредитов на 
общую сумму свыше 58 милли-
ардов рублей оформили жители 
Тюменской области, ХМАО и 
ЯНАО в январе—марте 2023 года. 
По сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года количе-
ство займов уменьшилось на 
7 процентов. 

800 тысяч туристов посетили 
Свердловскую область в январе—
апреле 2023 года. Это на 15 про-
центов выше уровня аналогично-
го периода прошлого года.

На 33 процента вырос в первом 
квартале 2023 года внутренний 
пассажиропоток в Югре. Количе-
ство пассажиров, отправивших-
ся в Москву, увеличилось на 
16 процентов, в другие регионы — 
на 37, за границу — в 2,5 раза.

59 объектов культурного насле-
дия начнут реконструировать в 
Тюменской области в 2023 году. 
Из них 26 памятников ждут ре-
монтные или противоаварий-
ные работы, для 33 начнут под-
готовку проектов. 40 объектов 
находятся в государственной 
собственности, объем финанси-
рования их ремонта составит 
335,4 миллиона рублей.

На 2,5 миллиарда рублей увели-
чен бюджет программы «Сотруд-
ничество». Эти деньги будут на-
правлены ямальцам для покупки 
жилья в Тюмени.

ТЕМА НЕДЕЛИ Уральским промышленникам нужно форсировать реализацию экологических программ

Усилия направлены на выбросы

СТРАТЕГИЯ На Южном Урале делают ставку на развитие 
креативных индустрий

С опорой на интеллект
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В аудитории МИДиС прошел мастер-

класс по созданию моделей одежды 

с помощью нейросетей.
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IT-премию вручат 
местным разработчикам
На Среднем Урале объявили прием заявок на премию 
губернатора в сфере информационных технологий — 
это одна из мер поддержки отечественных разработчи-
ков. Лучших определят в трех номинациях: за вклад в 
развитие научных исследований, лучший разработан-
ный и внедренный проект в IT-сфере, а также за инно-
вационный продукт или услугу, выполненную пред-
приятием Свердловской области. Победители смогут 
выиграть по 300 тысяч рублей. К слову, в прошлом году 
компании отрасли получили федеральную поддержку 
в объеме более 241 миллиона рублей.

Цифры статистики 
противоречат друг другу
Тюменские сельхозпроизводители наращивают произ-
водство мяса птицы: по данным Росстата, показатель 
за январь-февраль 2023 года на 18,8 процента выше 
уровня аналогичного периода 2022-го, сообщили в ре-
гиональном департаменте АПК. Увеличилось не только 
производство курятины, но и мяса индейки — на 
11,6 процента. Отметим: ранее Тюменьстат опублико-
вал данные, из которых следовало, что производство 
мяса птицы в текущем году резко сократилось — на 
36,8 процента, однако чиновники уверяют, что эти 
цифры предварительные. «Уточненные данные будут 
опубликованы в сентябре», — говорится в официаль-
ном ответе на запрос «РГ».

Долевое строительство 
теперь идет без проблем
С начала года в ЯНАО ввели в эксплуатацию девять 
многоквартирных жилых домов, строительство кото-
рых осуществлялось с долевым участием граждан. 
Квартиры на этапе строительства приобрели более 
100 ямальских семей. Сейчас в округе на условиях до-
левки строятся 11 домов. Отметим, что проблема об-
манутых дольщиков в округе полностью решена в про-
шлом году: сегодня в реестре проблемных объектов 
нет ни одного ямальского дома. 

На Урале подготовят 
кадры для Монголии
В УрФУ запустят подготовку монгольских студентов по 
программе двух дипломов. В частности, вуз обучит 
специалистов для горно-обогатительного комбината 
по совместной образовательной программе бакалав-
риата. Сейчас в университете учатся 49 студентов из 
Монголии, в том числе девять — по направлению от 
ГОКа. Еще 20 человек УрФУ примет как пилотную 
группу на программы магистратуры — для трудо-
устройства на две крупные ТЭЦ этой страны. Вначале 
студентов направят на подготовительный факультет, а 
в 2024-м они начнут осваивать специальность. О со-
трудничестве договорились ректор вуза Виктор Кок-
шаров и министр энергетики республики Баттогтохын 
Чойжилсурэн, выпускник Уральского политехниче-
ского института и председатель Монгольской ассоциа-
ции выпускников УрФУ.

Стартовал вкусный рейд 
по верандам
В Тюмени стартовал профильный конкурс на лучшую 
веранду при кафе и ресторанах. В нем примут участие 
все сезонные объекты, получившие положительный 
результат после рассмотрения уведомления, сообщи-
ли в городском департаменте потребительского рынка. 
Состязание проходит в два этапа. Сначала тюменцы и 
гости областной столицы после посещения общепита 
голосуют за понравившуюся точку в разделе «Летние 
веранды» на портале «Тюмень — наш дом», далее жюри 
проверяет учреждения, набравшие наибольшее число 
положительных отметок. Сейчас в Тюмени работают 
74 летние веранды, скоро откроются еще шесть. В про-
шлом году их было 102 на 2,8 тысячи посадочных мест.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА В Тюмени 
предложили 
сформировать отдельную 
концепцию развития 
региональных банков

Клиенты ближе 
к кассе

Инна Горбунова, Тюменская область

Международные санкции, введенные против россий-
ской банковской системы, ее не обрушили, но выяви-
ли в ее структуре новые возможности: неожиданно 
определенные преимущества получили региональ-
ные банки.

Как говорят эксперты, местные кредитные организа-
ции раньше были «падчерицами» на общефедеральном 
финансовом рынке. Им очень хотелось прорваться туда, 
где правят бал крупные структуры, имеющие приоритет-
ный доступ к масштабным государственным програм-
мам. В общем-то, им, как и Золушке, прямо ничего не за-
прещали, но устанавливали такие критерии допуска, что 
соответствовать им было практически невозможно — в 
первую очередь речь идет о величине капитала.

Но санкции  изменили ситуацию на внутреннем рын-
ке. Под международные ограничения попали 49 банков 
РФ, в том числе 13 региональных. Сам ЦБ, отрезанный от 
операций с мировыми валютами, потерял без малого 
722 миллиарда рублей (в 27 раз больше, чем годом ра-
нее). При этом региональные банки пострадали меньше, 
чем «киты» финансового рынка. Их рентабельность по 
итогам года даже выросла с 12,2 до 15,4 процента, в то 
время как у крупных игроков упала с 18,5 до 2,2. Такие 
данные привела Ольга Полякова, заместитель председа-
теля Банка России, выступая на конференции «Регио-
нальный финансовый рынок: состояние и перспективы, 
роль в социально-экономическом развитии регионов», 
которая проходила в Тюменской областной Думе. 

Почему регионалы чувствуют себя лучше? Они, по 
мнению вице-президента Ассоциации банков России 
Анатолия Козлачко-
ва, оказались более 
подготовленными, 
поскольку к ним в 
последнее время 
предъявлялось 
огромное количе-
ство требований. 
Эксперт сравнил 
этот прессинг с 
жестким тренером, 
который день ото 
дня повышает на-
грузки, и выдержи-
вают их не все, но 
зато в команде оста-
ются только самые 
закаленные и нака-
чанные.

Изменившаяся ситуация позволила по-новому оце-
нить возможности региональных банков, заговорить о 
новых подходах к регулированию этой сферы, создании 
равных конкурентных условий для всех участников фи-
нансового рынка, единых критериев допуска к госпро-
граммам. Пока же многие из них носят скорее загради-
тельный характер, скажем, из 36 банков, участвующих в 
федеральном проектном финансировании строитель-
ства жилья, только 16 региональных.

Для привлечения последних к кредитованию приори-
тетных проектов необходимо менять федеральное зако-
нодательство. Георгий Лунтовский, президент Ассоциа-
ции банков России, подсчитал, что нужно внести поправ-
ки в 70 федеральных законов. Ассоциация предложила 
новый подход — использовать кредитный рейтинг, чтобы 
оценить способность организации вовремя и в полном 
объеме исполнить финансовые обязательства. Соответ-
ствующий федеральный закон планируется принять уже 
в этом году.

— Что происходит сейчас в малых городах и населен-
ных пунктах? Банки оттуда ушли. Скоро для того, чтобы 
снять деньги в банкомате, селянину придется ехать в Мо-
скву. А куда население вкладывает свободные средства? 
Наличные остаются под подушкой. Ведь столько раз уже 
люди обжигались: то их призывали вкладываться в цен-
ные бумаги — произошел обвал рынка. Был эксперимент 
с накопительной частью пенсии, но и он канул в Лету. Се-
годня долгосрочных инструментов вообще нет. О какой 
стабильности можно говорить? — задается вопросом Вла-
димир Сысоев, заместитель председателя Тюменской об-
ластной Думы.

Длинные деньги нужны и бизнесу. Для этого, по мне-
нию парламентария, надо дать региональным банкам до-
полнительные возможности для финансирования опре-
деленных отраслей экономики в своих субъектах. И, если 
не хотят федеральные банки идти в маленькие населен-
ные пункты, создать стимул для региональных. И люди, и 
бизнес скажут за это спасибо.

— Малый и средний бизнес, особенно в небольших му-
ниципалитетах, напуган банковской системой, — считает 
Алексей Салмин, депутат Тюменской областной Думы. — 
В банкирах предприниматели видят кровожадных «кро-
кодилов», поэтому уменьшили горизонт планирования и 
развивают свой бизнес за счет собственных, а не банков-
ских средств по принципу: сам заработал деньги, сам их и 
вложил. Но такой подход — вчерашний день, на нем дале-
ко не уедешь. 

К региональным учреждениям, сотрудники которых 
знают своих клиентов, взращивают их годами, доверия в 
глубинке больше, уверен и заместитель председателя Со-
вета Федерации Николай Журавлев. В маленький банк 
«можно прийти, поплакаться в жилетку — и вас поймут». 
Попробуйте так договориться с федеральной структурой, 
у которой центр принятия решений находится в Москве!

Иногда складывается ощущение, что между бизнесом 
и банком протекает река, рассуждает Александр Раскова-
лов, вице-президент Ассоциации кредитных организа-
ций Тюменской области. Предприниматели с одного бе-
рега пытаются докричаться, но на другом их не слышат. А 
ведь банк должен быть доступен для клиента не только с 
технологической точки зрения — нужен живой диалог, в 
результате которого рождается качественное взаимовы-
годное решение. С этими задачами малые и средние бан-
ки справляются успешнее больших собратьев.

— Нужно поставить перед ЦБ вопрос о разработке от-
дельной концепции развития региональных банков, — 
подвел итоги обсуждения Георгий Лунтовский. — Сегод-
ня мы движемся от противного, исходя из ситуации, не 
имея целенаправленных векторов. Надо сосредоточить 
интеллектуальные ресурсы на том, какой мы хотим ви-

деть региональную 
банковскую систе-
му, с какими ресур-
сами и как она будет 
участвовать в эко-
номике регионов. 
Причем такая кон-
цепция должна 
быть увязана со 
стратегией соци-
ально-эко номи-
ческого развития 
субъектов РФ. •

Анастасия Ландышева, 
Тюмень

О
дним из самых надежных 
и  дешевых способов 
транспортировки углево-

дородного сырья по-прежнему 
остается трубопроводный 
транспорт. Чтобы он работал 
как часы, без сбоев, существую-
щие объекты системы маги-
стральных трубопроводов не-
обходимо рационально модер-
низировать, новые, предназна-
ченные для замены отслужив-
ших свой срок, — качественно 
проектировать. Специалисты 
«Транснефть — Сибири», дочер-
ней компании ПАО «Транс-
нефть», которая в этом году от-
мечает 30-летие с момента соз-
дания, подчеркивают: обновле-
ние сети трубопроводов — прио-
ритетное направление инвести-
ционной деятельности. Ежегод-
но в рамках долгосрочной про-
граммы развития на проектно-
изыскательские и строительно-
монтажные работы акционер-
ное общество выделяет милли-
арды рублей.

Первый этап
На предприятии, где основные 

производственные фонды служат 
с 1970 годов, сейчас активно ве-
дется модернизация объектов. И 
первым шагом в процессе техни-
ческого перевооружения объек-
тов линейной части и нефтепере-
качивающих станций является 
этап проектирования. Этими во-
просами занимается проектно-
сметное бюро «Транснефть — Си-
бири». Профессиональный уро-
вень специалистов позволяет им 
разрабатывать проекты от устра-
нения дефектов на линейной ча-
сти до капитального ремонта всех 
эксплуатируемых зданий и со-
оружений. 

Активно нефтепроводчики ре-
конструируют линейную часть. В 
минувшем году заменены и вве-
дены в эксплуатацию 12 участков 
трубопроводов общей протяжен-
ностью 68 километров, в том чис-
ле заменено почти три километра 
коррозионных участков трассы, 
а в местах пересечения с водны-
ми преградами — 4,7 километра 
линейной части. В этом году пред-
стоит обновить участки трубы 
общей протяженностью около 

70 километров, включая подвод-
ные переходы.

Обеспечению надежности 
трубы в местах пересечения с 
вод ными артериями на предпри-
ятии уделяется особое внимание. 
При реконструкции перехода 
первым делом требуется опреде-
лить оптимальную трассу про-
хождения трубопровода через 
русло, что как раз и делается на 
этапе проектирования.

— Непростым для специали-
стов стал проект реконструкции 
подводного перехода нефтепро-
вода Усть-Балык — Курган — Уфа — 
Альметьевск через реку Иртыш, 
— отмечает заместитель главного 
инженера по проектированию 
АО «Транснефть — Сибирь» Ренат 
Рафиков. — При реализации этого 
проекта самым сложным этапом 
стало исследование грунта, без 
которого невозможно выбрать 
оптимальный метод укладки тру-
бы. Из-за теплой зимы изучать 
дно реки пришлось летом, что 
значительно усложнило процесс. 
Тем не менее мы справились, про-
ект готов к реализации. Сами 
строительно-монтажные работы 
по замене подводного участка 
неф тепровода запланированы на 
осень этого года, будет применен 
метод наклонно-направленного 
бурения, который призван сокра-
тить воздействие на окружаю-
щую среду.

Что касается объектов нефте-
перекачивающих станций, то в 
недавнем прошлом, к примеру, 
«Транснефть — Сибирь» совмест-
но с институтом «Гипротрубо-

провод» выполнила проектные 
работы по расширению резерву-
арного парка ЛПДС «Каркате-
евы» в Югре, проект уже получил 
положительное заключение Глав-
госэкспертизы.

Инновации в цифре
В рамках деятельности по тех-

ническому перевооружению 
«Транснефть — Сибирь» активно 
внедряет цифровые инновации. 
Так, компания приступила к реа-
лизации пилотных проектов по 
управлению жизненным циклом 
объектов капитального строи-
тельства через внедрение техно-
логий информационного модели-
рования. Это не только создание 
самой 3D-модели, но и прицель-
ное ведение проекта от формиро-
вания техзадания до демонтажа 
отслуживших конструкций. 

В ближайшее время с приме-
нением таких технологий будут 
реализованы два проекта рекон-
струкции систем электроснабже-
ния действующих нефтеперека-
чивающих станций «Сетово» в 
Тюменской и «Крутое» в Сверд-
ловской области. Новый подход 
позволит более точно визуализи-
ровать производственные объек-
ты в пространстве с привязкой к 
существующей инфраструктуре, 
исключить ошибки при проекти-
ровании и строительстве, в пер-
спективе перейти на процессный 
менеджмент в управлении.

— Также с помощью лазерного 
сканирования мы перевели в 

цифровой вид самый северный в 
России и единственный надзем-
ный магистральный нефтепро-
вод Заполярье — Пурпе, вместе со 
службами геотехнического мо-
ниторинга в онлайн-режиме ве-
дем контроль планово-высотного 
положения опор с учетом влия-
ния многолетнемерзлых грунтов, 
— уточнил Ренат Рафиков. 

Сохранить и восполнить
Предприятие думает не толь-

ко о технической надежности си-
стемы трубопроводов. В приори-
тете и экологическая безопас-
ность, а в определенных случа-
ях — историко-культурная. Еще 
на этапе проектирования произ-
водственного объекта АО «Транс-
нефть — Сибирь» обеспечивает 
проведение и финансирование 
работ по сохранению памятни-
ков археологического наследия 
в случае их обнаружения на ме-
сте будущих строительных ра-
бот. Делается это в соответствии 
с требованиями федерального за-
кона «Об объектах культурного 
наследия (памятниках истории и 
культуры) народов РФ» до начала 
строительно-монтажных работ. 
К примеру, в прошлом году нефте-
проводчики выполнили охранно-
спасатель ные мероприятия на че-
тырех объектах, раскопки прово-
дились на территории площадью 
почти три гектара. В 2023 году 
археологические исследования 
будут организованы на терри-
тории 13 выявленных объектов 

культурного наследия общей 
площадью 1,4 гектара. Также в 
планах на этот год — проведение 
исследований на наличие исто-
рико-культурных памятников на 
территории 62 производствен-
ных объектов, где предусмотре-
ны работы по реконструкции. 
Планируемая стоимость всех 
работ в текущем году составит 
115 миллионов рублей. Архео-
логические исследования бу-
дут проводиться на территории 
ХМАО—Югры, ЯНАО, Тюменской 
и Томской областей.

В целях защиты окружающей 
среды при проведении техниче-
ского перевооружения производ-
ственных объектов предприятие 
в обязательном порядке воспол-
няет популяцию водных биоре-
сурсов и занимается лесовосста-
новлением. Так, за последние три 
года нефтепроводчики выпусти-
ли в сибирские реки свыше 
3,1 миллиона мальков муксуна и 
нельмы, также высажено более 
2,3 миллиона саженцев сосны 
обыкновенной и ели сибирской 
на площади 592 гектара.

Залог успешной реализации 
проектов, поясняют в компа-
нии, — это, несомненно, высочай-
шая квалификация сотрудников, 
их ответственное отношение к 
делу, умение слаженно действо-
вать единой командой. И резуль-
татом этого труда является на-
дежная система магистральных 
трубопроводов на территории 
регионов присутствия. •

Разрушительные пожары на 
Урале показывают: пора кар-
динально менять подход к вы-
страиванию системы безопас-
ности, особенно на территори-
ях, где активно ведется заго-
товка древесины. Ведь именно 
складируемые как попало от-
ходы дерево обработки в ма-
лых городах и поселках стано-
вятся главными источниками 
огненной опасности.

Кучи горбыля, щепы, опила 
на промплощадках у лесопилок 
— это бомба замедленного дей-
ствия. Их необходимо ликвиди-
ровать, не дожидаясь возникно-
вения чрезвычайной ситуации. 
Да, есть утвержденные МЧС 
правила пожарной безопасно-
сти, призванные предотвра-
тить беду: площадка должна 
быть окопана, на ней установ-
лены емкости с водой, помпы 
для тушения возгораний. Все 
это необходимо соблюдать, 
иначе — штраф. Но, на мой 
взгляд, проблему эффективнее 
решать в корне — не допускать 
накопления легковоспламеня-
ющихся отходов. Причем бла-
годаря современным техноло-
гиям даже малые предприятия 
могут планово и безопасно в те-
чение всего года уничтожать 
горючие остатки.

На крупных лесоперераба-
тывающих предприятиях во-
прос ликвидации отходов давно 
решен. Щепа идет на изготовле-
ние плит, опил прессуют в пел-
леты, некондиционные «хво-
сты» сжигают в безопасных пе-
чах. В регионах, в том числе на 
Среднем Урале, пытались вклю-
чить в такой процесс и малые и 
средние лесопилки. Но «малы-
шам» невыгодно работать по та-
кой схеме. Горбыль не вторсы-
рье, за него никто платить не 
станет, а самим доставлять об-
резь на заводы для переработ-
ки — только тратиться на бензин. 
В итоге горючие горы окружают 
города и поселки: при распилов-
ке бревен объем отходов равен 
объему получаемых досок.

С точки зрения экологии та-
кой мусор считается безопас-
ным, и штрафы за его накопле-
ние не начисляются. Так что 
пока единственный стимул к его 
уничтожению — здравый смысл 
и безопасность. Значит, пора 
вводить систему, делающую 
планомерную ликвидацию дре-
весных отходов и выгодным для 
небольших предприятий, и без-
опасным процессом.

Эффективные и недорогие 
технологии для этого есть. Сред-
ний Урал — единственный регион 
России, где выпускаются котлы 
отопления, работающие на отхо-
дах лесопереработки. Они могут 
в холодные месяцы подавать теп-
ло в систему отопления, а в теп-
лое время года обеспечить безо-
пасное сжигание отходов с помо-
щью блока калориферов. Такой 
блок — установка мобильная, ее 
легко можно перевозить с объек-
та на объект и монтировать к кот-
лу на новом месте. Очистили 
одну площадку — переместили на 
другую, и так по кругу. По сути, ее 
удобно и выгодно иметь не толь-
ко самим переработчикам древе-
сины, но и властям  муниципали-
тета —  чтобы сдавать в аренду 
владельцам лесопилок с наибо-
лее захламленными участками. 
По сравнению с теми бюджетны-
ми тратами, что требуются для 
восстановления поселков после 
пожара, необходимо вложить су-
щие копейки. Кроме того, по-
явится возможность строго спра-
шивать с предпринимателей за 
порядок на производственной 
площадке.

Не менее эффективно уста-
новка может работать и в Заура-
лье, где ежегодно по весне вспы-
хивают  ландшафтные пожары. 
Только здесь горят не древесные 
отходы, а сухой камыш и трава. 
При сильном ветре огонь в счи-
танные часы проходит сотни ки-
лометров, поглощая целые дерев-
ни. Если осенью создавать проти-
вопожарные полосы, выкашивая 
камыш и сухую траву и сжигая в 
котлах, то весной не придется 
подсчитывать миллионный 
ущерб от огненного пала. •

С точки зрения эко-
логии древесные 
отходы считаются 
безопасными, 
и штрафы за их 
накопление 
не начисляются

К региональным 
учреждениям, 
сотрудники кото-
рых знают своих 
клиентов, взращи-
вают их годами, 
доверия в глубин-
ке больше

УКРОЩЕНИЕ 
ОГНЯ

Леонид Бычков,
директор компании 

«Уралкотел»

МНЕНИЕЕНИЕ

ТЭК Модернизация инфраструктуры объектов «Транснефть — Сибири» позволит 
обеспечить надежность и безопасность системы магистральных трубопроводов

Реновация трубы

О
Л

Е
Г

 Б
Е

Л
Я

Е
В

Ренат Рафиков: С помощью лазерного 

сканирования мы перевели в цифро-

вой вид самый северный в России 

нефтепровод Заполярье — Пурпе.

Только в 2022 году заменены 12 участков трубопроводов общей протяженностью 68 километров.
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ЦИФРА

169
  БАНКОВ

из 362 кредитных организаций 

России зарегистрированы 

в регионах

НАУКА В Салехарде появится комплексная лаборатория грунтов

Можно строить 
на мерзлоте

Наталия Тихонова, ЯНАО

Л
абораторию откро-
ют на базе Научного 
центра изучения 
Арк тики — сейчас 
идет закупка высо-
котехнологичного 
оборудования. Оно 
отечественное, но 
позволяет делать за-

меры в том числе по междуна-
родным требованиям, а также 
проводить нестандартные ис-
пытания, рассказала кандидат 
геолого-минералогических 
наук Екатерина Королева.

Заниматься исследованиями 
в лаборатории будут 11 ученых. 
Результаты их работы лягут в 
основу изысканий во всех отрас-
лях промышленного и граждан-

ского строительства в Арктике. 
Напомним: на Ямале уже дей-
ствует первая в стране лаборато-
рия криологии и геотехнической 
безопасности. Ее цель — обеспе-
чить качество проектирования, 
строительства и эксплуатации 
объектов в сложных природно-
климатических условиях. Для 
мониторинга состояния вечной 

мерзлоты пробурено более 
100 термометрических скважин 
под 14 зданиями в Новом Урен-
гое и Салехарде. Это жилые дома, 
спорткомплекс и школа ис-
кусств. В планах — расширение 
сети, в нее включат города Му-
равленко, Тарко-Сале, Надым, 
Губкинский, а также поселки Ха-
нымей, Лонгъюган, Новый Порт, 

Ныда, Аксарка и другие, сообщи-
ли в пресс-службе Научного цен-
тра изучения Арктики.

— Сейчас мы контролируем 
состояние грунтов под городски-
ми объектами. Также бурим тер-
москважины возле городов, что-
бы понять, в каком состоянии 
мерзлота находится в естествен-
ных условиях. Это нужно, чтобы 
прогнозировать ее поведение и 
определиться, где и по какому 
принципу строить в будущем. В 
планах — накрыть равномерной 
сетью мониторинговых скважин 
всю территорию автономного 
округа и составить точную карту 
мерзлоты, — говорит ведущий на-
учный сотрудник Александр 
Шеин.

Кстати, год назад ямальские 
ученые запатентовали програм-

му для расчета несущих способ-
ностей свайного фундамента. 
Она получила название Frost-
Pile Foundations-3D — новое ПО 
обрабатывает данные темпера-
турного мониторинга. Эти рас-
четы будут использовать для 
анализа динамики несущей спо-
собности основания зданий, то 
есть специалисты смогут вовре-
мя, еще до начала необратимых 
процессов, фиксировать опас-
ные изменения и давать реко-
мендации. Причем компьютер 
позволяет делать как краткос-
рочные, так и долгосрочные 
прогнозы, получать данные по 
каждой свае. •

А К Ц Е Н Т

Результаты работы ученых лягут 

в основу изысканий во всех отраслях 

промышленного и гражданского 

строительства в Арктике

В Салехарде состояние грунта 

под жилыми домами, возведенны-

ми на сваях, изучают с помощью 

специальных датчиков.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталия Тихонова, 
Свердловская область

С
редний Урал — один из 
ключевых лесозаготови-
телей страны, по данным 

минприроды, 80 процентов его 
территории заняты древесными 
насаждениями. Расчетная лесо-
сека составляет четыре миллио-
на гектаров, ежегодно заготав-
ливается 8—9 тысяч кубометров 
пиломатериалов. В то же время 
в регионе дерево используется в 
качестве материала для домо-
строения реже, чем пено- и газо-
блоки, и это парадокс.

По словам Ильи Бартоша, на-
чальника отдела стратегического 
развития отрасли свердловского 
минстроя, в прошлом году на 
Среднем Урале сдали почти 
1,3 миллиона квадратных метров 
ИЖС, это 44 процента от общего 
объема нового жилья. В 2023-м 
положительная динамика сохра-
няется: за три месяца — почти 

500 тысяч квадратов. Из них на 
блочные дома приходится 250 ты-
сяч квадратных метров, на дере-
во — 200, на кирпич — 100. Част-
ные застройщики, заполняя де-
кларации, чаще ставят галочку в 
графе «прочие материалы», по-
тому что не могут четко опреде-
лить, из чего дом. В число «про-
чих», например, попадают кот-
теджи на деревянном каркасе, то 
есть на самом деле использова-
ние древесины в ИЖС раза в два 
больше официальных цифр, но 
все равно меньше объемов блоч-
ного строительства.

Это подтверждают и риелто-
ры. По словам вице-президента 
Уральской палаты недвижимо-
сти Эдуарда Богданова, дома из 
блоков — безусловные лидеры 
спроса, на них приходится 60 про-
центов строящихся объектов. Все 
остальные технологии — каркас-
ные, панельно-каркасные, СИП-
панели, монолит, брус — им про-
игрывают. 

В целом по России доля дере-
вянного домостроения в ИЖС не 
превышает 10 процентов, тогда 
как в Финляндии она достигла 70. 
Может, причина в нехватке сы-
рья? Андрей Мехренцев, прези-
дент Уральского союза лесопро-
мышленников, категорически с 
этим не согласен.

— Такой проблемы я не вижу: 
лесопромышленники готовы по-
ставить домостроителям любую 
продукцию, в том числе термо-
модифицированную, разную но-
менклатуру для выпиливания, 
индивидуальную схему раскроя. 
Запустили новое производство 
«Лесной Урал Лобва», оно может 
еще наращивать мощности, тех-
нически перевооружили Алапа-
евский деревообрабатывающий 
завод. Но внутреннего рынка нет. 
В Лобве пилят столько, сколько 
купят за рубежом, алапаевцы ра-
ботают по заказу минобороны, — 
констатирует он. 

Надо признать, что лесопро-
мышленники не из внезапно 
проснувшегося чувства патри-
отизма готовы развернуть на 
180 градусов экспортные пото-
ки. Средне азиатские рынки для 
них в 2022 году фактически за-
крылись, пропускная способ-
ность казахстанских железных 
дорог низка, на Дальнем Восто-
ке возникла очередь из грузоот-
правителей.

— Нужна долгосрочная про-
грамма, до пяти лет, пусть с мини-
мальной маржинальностью, мы 
готовы, если будут достойные 
предложения от государства и до-
мостроителей, — уверяет дирек-
тор группы компаний «Лесной 
Урал» Павел Кузнецов.

Свою версию непопулярно-
сти бруса озвучили проектиров-
щики. По словам Игоря Кормаче-
ва, в пандемию цена древесины 
подскочила с 7 до 17 тысяч руб-
лей из-за дефицита стройматери-
ала на российском рынке: основ-
ной объем в то время гнали за 
границу, а своим привозили толь-
ко под заказ. В итоге один дере-
вянный каркас стоил дороже, чем 
дом аналогичной площади из га-
зобетона. Покупателем движет 
экономическая целесообраз-
ность, на «лубяную избушку» по-
тратятся только те, кто принци-
пиально хочет жить в экологич-
ных стенах. Впрочем, сегодня 
проблем с поставками уже нет и 
цены откатились назад. Если в 
2020-м кубометр продавали по 
20 тысяч рублей, сейчас — по 12. 
Можно опустить цену и до 9—10, 
если будет стабильный сбыт — 
2-3 тысячи кубометров в месяц, 
признаются производители. 

— Я бы разделил проблему на 
две части: внутренний рыночный 
спрос и госзаказ. В первом случае 
драйвером могут выступать за-

стройщики: спрос на загородное 
жилье есть, они должны сказать, 
какой объем стройматериалов в 
год им нужен, — рассуждает Ан-
дрей Курьяков, замминистра 
природных ресурсов и экологии 
Свердловской области. — Вторая 
точка опоры — строительство 
сельских отделений для «Почты 
России», сроки уже поставлены. 
Также подготовлен федеральный 
законопроект о замене натураль-
ной древесины, которую выдают 
раз в 40 лет для собственных 
нужд, сертификатами. Человек 
придет с таким документом в до-
мостроительную компанию — та 
сделает заказ заготовителю. Мы с 
минстроем эти инициативу под-
держиваем.

Сколько именно деревьев 
можно срубить на возведение жи-
лья, решают в регионах. На Сред-
нем Урале это 100 кубов на оди-
ноко проживающего или семью, 
в том числе деловой древесины — 
не более 85. Если сертификат до-

полнить своими средствами плюс 
10-процентная скидка на домо-
комплекты (их промышленни-
кам компенсирует государство), 
можно приобрести небольшое 
каркасное здание.

Сложность в том, что в ИЖС 
нет крупных строительных хол-
дингов — это бизнес-хаос из 
огромного количества подрядчи-
ков. Чтобы рассчитать потреб-
ность в пиломатериалах, надо 
для начала их объединить. Про-
цесс создания отраслевых ассо-
циаций, союзов идет, но не так 
быстро, как в многоэтажном сег-
менте.

— Мы постараемся довести до 
них информацию о готовности 
леспрома к сотрудничеству и со-
брать цифры. Со своей стороны 
производители должны быть го-
товы выдавать номенклатуру 
определенных типоразмеров и 
нужного качества, с чем не так 
давно были проблемы, — резюми-
ровал Илья Бартош. •

А К Ц Е Н Т

В пандемию цена древесины подскочила 

с 7 до 17 тысяч рублей из-за дефицита 

стройматериала на российском рынке: 

основной объем гнали за границу

СТРАТЕГИЯ В условиях санкций 
юридическим компаниям 
приходится решать новые 
сложные задачи 

Парадоксы права

Евгений Карноухов, 
Дмитрий Фесько, партнеры 

Alliance Legal Consulting Group

Современная картина мира ин-
тенсивно видоизменяется под 
влиянием политических и эконо-
мических процессов, связанных 
с противостоянием стран НАТО и 
остального мира. И в этой связи 
безусловный интерес представ-
ляет юридический аспект озна-
ченных трансформаций. 

События последних лет на-
глядно показали: так называе-
мая цивилизация, прогресс, гло-
бализация ни на йоту не умень-
шили стремление людей к уни-
чтожению друг друга — лишь ме-
тоды становятся все более изо-
щренными. В один момент рух-
нули все иллюзии — гуманитар-
ные ценности, о которых тверди-
ли с самых высоких трибун: пра-
ва человека, неприкосновен-
ность частной собственности, 
значимость жизни. На деле, если 
у человека «неправильная» на-
циональность, «неправильный» 
источник капитала, можно без 
законных оснований лишить его 
собственности, вида на житель-
ство, возможности пользоваться 
своими деньгами, свободы пере-
движения и т. д. 

Исходя из базовых принци-
пов права, если одно лицо распо-
ряжается имуществом другого в 
отсутствие установленных дого-
вором или законом оснований, — 
это деликт. Однако все базовые 
принципы, похоже, забыты вы-
сокопоставленными чиновника-
ми ряда стран Запада. Свежесоз-
данный «источник права» — 
санкционный режим — переве-
шивает в их глазах как нацио-
нальные законы, так и нормы 
международного права.

Одно время активно обсужда-
лась тема формирования так на-
зываемого санкционного права, 
однако это нонсенс: де-факто 
санкции представляют собой ин-
струмент, применяемый вне пра-
вового поля. Государство по сво-
ему желанию вводит односто-
ронние ограничительные меры в 
отношении прав как отдельных 
лиц, так и целых стран.

В условиях, когда правовая 
система перестает быть гаран-
том соблюдения правил игры, а 
при принятии решений доми-
нантой становится политиче-
ский заказ, в первую очередь 
страдают рынки капитала и ин-
вестиций.

Новая ситуация в мире по-
разному воспринимается пред-
ставителями бизнеса. Кто-то жа-
луется и опускает руки. А кто-то 
смотрит на трудности как на но-
вые возможности, как на задачу 
«со звездочкой», которую нуж-
но решить, старается правильно 
расставить приоритеты и сфо-
кусироваться на главном. К сча-
стью, наши доверители в боль-
шинстве своем придерживают-
ся именно этого подхода, несмо-
тря на то что их бизнесы очень 
разные как по размерам, так и 
по отраслевой принадлежности. 
Они запускают новые производ-
ства, занимают новые доли рын-
ка, представляют свою продук-
цию на самых крупных маркет-
плейсах, невзирая на все адми-
нистративные препоны и эконо-
мические пертурбации. Как 
юридические консультанты 
этих проектов мы видим, что 
даже в непростых условиях 
здравый менталитет наших кли-

ентов дает им возможность и со-
зидать, и зарабатывать.

Перемены на мировой поли-
тической сцене повлекли за со-
бой изменение юридического 
рынка. В первую очередь на него 
оказали влияние процессы им-
портозамещения. Целый ряд 
крупных международных юри-
дических компаний ушел с наше-
го рынка, а их российские «доч-
ки» испытали немалые трудно-
сти, связанные с недостатком 
опыта самостоятельной работы 
и вопросами ребрендинга. Ведь 
доверителю непросто сохранить 
лояльность компании, которая 
перестала быть международным 
брендом. Одновременно фокус 
инвестиционной активности пе-
реместился с зарубежных инвес-
тиций на внутрироссийские, что 
увеличило потребность бизнеса 
в юридических услугах, учиты-
вающих специфику рынка РФ. 
Многие доверители стремятся 
продать свои зарубежные акти-
вы, а осуществление таких сде-
лок в условиях санкционных 
ограничений на финансовую де-
ятельность — задача весьма не-
простая.

Значимым трендом становит-
ся переориентация многих ком-
паний, ведущих ВЭД, на рынки 
Ближнего Востока и Юго-Вос-
точной Азии. Несмотря на то что 
финансовые структуры стран 
этих регионов тоже нередко на-
ходятся под влиянием америка-
но-европейских запретов и огра-
ничений, в целом юрисдикции 
там сейчас намного комфортнее. 
Тем не менее процессы переме-
щения бизнеса в новые регионы 
требуют адекватного юридиче-
ского сопровождения.

Следует отметить, что заявле-
ния некоторых юридических 
компаний о расширении фили-
альной сети де-факто являются 
лишь маркетинговым ходом. 
Вый ти на юридический рынок 
другой страны нелегко. И зача-
стую зарубежные филиалы оте-
чественных компаний фактиче-
ски лишь посредники. Быть чест-
ным посредником вовсе не пло-
хо, он помогает клиенту полу-
чить качественные юридические 
услуги, способен проконтроли-
ровать их оказание и берет за это 
комиссию. Плохо вводить клиен-
та в заблуждение, выдавая жела-
емое за действительное.

Сегодня, когда на наших гла-
зах рушится устоявшаяся систе-
ма западных ценностей, а право-
вой нигилизм приобретает неви-
данные масштабы, бизнес как 
никогда нуждается в максималь-
но доступном, понятном и чест-
ном содействии в решении вновь 
возникающих задач, а в юриди-
ческой фирме хочет видеть рав-
ного партнера, так же ориенти-
рованного на предприниматель-
скую деятельность. Именно об-
щий взгляд на вещи, понимание 
интересов друг друга — та база, 
на которой может строиться дол-
госрочное и успешное сотрудни-
чество бизнеса и юристов.

Только когда все последние 
изменения будут оформлены 
юридически, обретут правовую 
базу и инструменты урегулиро-
вания, можно будет говорить об 
упорядочении мира. А это озна-
чает, что задачи, стоящие сейчас 
перед юридическим сообще-
ством — как в сфере законотвор-
чества, так и в сфере правопри-
менения — не имеют аналогов. 
Любая ошибка дорого обойдет-
ся и правовой системе, и граж-
данскому обществу. 

Можно констатировать, что 
государственная ориентация на 
финансовую и экономическую 
независимость России требует 
и наличия независимого рынка 
юридических услуг. Наряду с 
этим требуется рост правовой 
культуры всех слоев общества — 
в пику беззаконным действиям 
западных правопорядков. Когда 
конфликт будет завершен, по-
требуется тщательное и скрупу-
лезное выстраивание нового 
мира, его правовой основы, и от 
каждого из нас зависит, на базе 
каких ценностей будет выстро-
ен этот мир. •

Одно время обсуж-
далась тема фор-
мирования так 
называемого санк-
ционного права, но 
это нонсенс: санк-
ции представляют 
собой инструмент, 
применяемый вне 
правового поля
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Евгений Карноухов (слева) и 

Дмитрий Фесько уверены, что 

новый мир будет выстроен на под-

линных правовых ценностях.

ТЕХНОЛОГИИ Вузы готовы внедрять искусственный интеллект 
в образовательный процесс, но лишь для решения определенных задач

Чего не знает нейросеть
Анна Шиллер, УрФО

К
онечно, о повальном 
внедрении искус-
ственного интеллек-
та (ИИ) в образова-
тельный процесс го-
ворить еще рано. Од-
нако планы у вузов 
масштабные:  вы-
страивать с помощью 

цифровых технологий индиви-
дуальные траектории студен-
тов, поручить нейросетям раз-
работку заданий, а профнавыки 
оценивать на VR-тренажерах.

Задачка от чат-бота
Как известно, популярный се-

годня чат-бот с искусственным 
интеллектом от американской 
компании — не более чем обучен-
ная языковая модель. Славу в Рос-
сии он приобрел, когда частично 
написал за студента дипломную 
работу и никто не заметил подво-
ха. Многие эксперты из-за этого 
не на шутку испугались и даже 
призывали запретить примене-
ние ChatGPT, так как его невоз-
можно контролировать. Но ана-
логов нейросети, в том числе оте-
чественных разработок, стано-
вится только больше.

— Хорошо бы, чтобы у студен-
тов было понимание: если пояс-
нительную записку к диплому на-
писала нейросеть и ты принес чу-
жую работу, то фактически заме-
нил технологией себя как будуще-
го специалиста. Свои нейронные 
связи тоже нужно развивать, — 
считает директор Института ра-
диоэлектроники и информацион-
ных технологий УрФУ Илья Обаб-
ков. — Другое дело, когда такие 
боты служат помощниками. К 
примеру, разрешить использо-
вать ИИ для повышения произво-
дительности труда студентов с од-
новременным ростом количества 
выполняемых ими заданий и их 
сложностью.

В итоге ребята научатся управ-
лять теми инструментами, кото-
рые впоследствии будут заме-
нять человека в некоторых видах 
работ, и таким образом адапти-
руются к технологически новому 
миру. По словам Обабкова, функ-
цию постановки задачи все еще 
выполняет человек, нейросеть же 
генерирует идеи, дает ответы, 
причем не всегда верные, кото-
рые пока необходимо дорабаты-
вать. Благодаря этому у студен-
тов формируется понимание воз-
можностей и ограниченности со-
временных технологий.

— В образовательном процессе 
мы пока широко не используем 
искусственный интеллект, мак-
симум — чат-ботов для ответов на 
вопросы слушателей, — рассказы-
вает замдиректора по развитию 
Института математики и ком-
пьютерных наук ТюмГУ Артем 
Шевляков. — Считаю, обучение 
должно вестись при помощи ИИ, 

то есть нужно ставить перед сту-
дентом такие проблемы, чтобы 
он сам занялся концептуальным 
решением, а ИИ — рутиной. Если 
же учащиеся генерируют с помо-
щью нейросети дипломы, значит, 
дело в тематике выпускных работ 
и их формат нужно менять.

По мнению Шевлякова, запре-
щать чем-либо пользоваться глу-
по. Он видит угрозу скорее в том, 
что освоение ChatGPT преподава-
телями и учеными приведет к 
валу ненужных учебных пособий 
и статей, сгенерированных ИИ, 
если не изменятся критерии оцен-
ки их качества. При этом чат-бот 
явно будет полезен в рутинной 
работе, например при заполне-
нии документов,уверен эксперт. 
Так, с помощью бота и скрипта на 
языке Python можно выполнить 
отчет: ChatGPT сгенерирует текст 
типа «как у нас все хорошо», а 
скрипт — правдоподобные статис-
тические данные.

Модель обучается 
на студентах

Ключевая сфера применения 
ИИ, как ее видят вузы, — образова-
тельные траектории студентов. 
Это означает, что обученная на 
большем объеме данных матема-
тическая модель сможет стать на-
вигатором для ребят в выборе фа-
культативов и дисциплин. Ска-
жем, в Уральском государствен-
ном горном университете (УГГУ) 
хотят внедрить ИИ-технологии в 
систему управления учебным 
процессом: анализировать «циф-
ровой след» абитуриентов и сту-
дентов, чтобы разработать авто-
матизированные рекомендатель-
ные сервисы для выстраивания 
индивидуальных карт компетен-
ций и формирования учебного 
плана.

Подобные системы, кстати, 
уже существуют. Два года назад 
ученые УрФУ разработали сервис 
профориентации, который реко-
мендует направление подготовки 
в вузе на основе анализа профиля 
в соцсетях и теста. Как поясняют 
исследователи, алгоритм машин-
ного обучения находит явные и 
неявные закономерности, осо-
бенности жизненных ценностей, 
которые присущи разным груп-
пам студентов в рамках их специ-
альности и затем для абитуриен-
та подбирает релевантную сферу 
обучения.

— Иначе говоря, это система 
предиктивной аналитики. Кста-
ти, мы создали и сервис для оцен-
ки поведения студента на онлайн-
курсах. Допустим, пытались 
предсказать, как он сдаст кон-
трольную работу или экзамен, 
чтобы в случае затруднений по-
мочь ему лучше подготовиться. 
Первые результаты измерений 
этой системы уже есть, сейчас 
она находится в опытной эксплу-
атации, — делится успехами Илья 
Обабков.

Благодаря опыту цифровиза-
ции учебных курсов и этапов по-
ступления в вуз, к которой под-
толкнула пандемия, многие обра-
зовательные учреждения создали 
отделы учебной аналитики с боль-
шими массивами данных. На их 
базе в перспективе можно не 
только отслеживать успевае-
мость, но и выстраивать более эф-
фективные методы обучения. 
Главное — создать алгоритм, кото-
рый делает вывод на основе до-
стоверных, измеримых и объек-
тивных данных.

— Есть успешные примеры ин-
теграции ИИ в сервисы, которые 
используются в учебном процес-
се и заметно упрощают его. На-
пример, для проведения онлайн-
уроков мы используем «Контур.
Толк». В этом сервисе есть воз-
можность записать встречу, а по-
том ИИ превращает ее в текст, что 
позволяет быстро подготовить 
конспект лекции. Но о массовом 
внедрении искусственного интел-
лекта в процесс обучения гово-
рить явно рано, — уверена менед-
жер образовательных проектов 
«СКБ Контур» Елена Рыбинская.

Между тем помимо сервисов 
для связи и рекомендательных си-
стем в России разработали муль-
тимодальную нейросеть. Она 
умеет отвечать на вопросы поль-
зователей, поддерживать диалог 
и писать программный код, гене-
рировать тексты и картинки по 
описанию, сообщили в Сбере. В 
отличие от ChatGPT, эта нейро-

сеть более грамотно общается на 
русском языке и с ней могут экс-
периментировать разные пользо-
ватели, в том числе тестировать 
ее для проведения серьезных на-
учных работ.

Виртуальная реальность
Какие еще технологии поми-

мо ИИ называют прорывными в 
образовании? По данным дай-
джеста «СберУниверситета», это 
приложения для групповых учеб-
ных занятий с помощью VR-
устройств, или технологии вир-
туальной/дополненной реально-
сти. К примеру, в компании PwC 
сравнивали эффективность кор-
поративного обучения в трех 
форматах — очном, онлайн-
режиме и с использованием VR-
гарнитуры. Оказалось, что в по-
следнем случае студенты усваи-
вали материал в несколько раз 
быстрее, чем в аудитории или на 
компьютере. Данный формат ис-
пользуют и вузы.

Так, в Уральском государ-
ственном экономическом уни-

верситете создана виртуальная 
лаборатория, в которой можно 
проводить химические опыты. 
Ее оснастили VR-шлемами и 
контроллерами, имитирующи-
ми движения рук в цифровом 
пространстве. А встроенное ПО 
позволяет воссоздать любой ла-
бораторный комплекс предпри-
ятия. Это выгодно тем, что не 
нужно тратить средства на до-
рогостоящее оборудование и 
реагенты.

Закупить VR-тренажеры для 
обучения студентов планируют 
и в УГГУ в рамках программы 
«экспертиза и аудит промыш-
ленной и пожарной безопасно-
сти» и других. К слову, такими де-
вайсами уже оборудовали учеб-
ную аудиторию БелАЗа, создан-
ную в вузе в 2021 году: здесь ре-
бята изучают устройство машин 
и даже могут «провести» ремонт-
ные работы. Подобные тренаже-
ры и лаборатории виртуальной 
реальности для отработки проф-
навыков внедряют многие вузы, 
например УрФУ.

VR-технологии применяют и 
для организации виртуальных 
туров.Так, участникам форума в 
Югорском госуниверситете 
(ЮГУ) с их помощью предостави-
ли возможность побывать на кар-
боновом полигоне «Мухрино»: 
нужно было надеть VR-очки и 
включить запись экскурсии. По 
словам доцента кафедры цифро-
вых технологий ЮГУ Егора Сафо-
нова, в будущем из виртуального 
тура разработчики сделают пол-
ноценный тренажер. Он считает, 
что геймифицировать можно лю-
бой процесс, тем самым повысив 
вовлеченность в него обучаю-
щихся.

Говоря о внедрении различ-
ных цифровых технологий, спе-
циалисты точных наук сходятся 
во мнении, что образование в ре-
зультате изменится в лучшую сто-
рону. Развитие ИИ перевернет со-
держание учебных планов, и ста-
нет бессмысленным давать сту-
дентам простые упражнения — их 
лучше выполнит нейросеть, отме-
чает Артем Шевляков. 

— Мы должны ставить перед 
учащимися не задачи, а открытые 
проблемы. В чем разница? Про-
блема может иметь несколько ре-
шений, причем выбор одного из 
них опирается на общекультур-
ный контекст, и поэтому она не 
может быть решена с помощью 
ИИ, — резюмирует эксперт. •

А К Ц Е Н Т

Обученная на большем объеме данных 

математическая модель сможет стать 

навигатором для студентов в выборе 

факультативов и дисциплин

РАКУРС Почему в лесном регионе строят мало частного жилья из бруса

Избушка лубяная или бетонная?
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Строительство домов из дерева предоставляет огромный простор для творчества.

Учиться с использованием 

VR-технологий молодым людям 

очень нравится.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

По словам вице-губер-
натора, сейчас это на-
правление в числе прио-

ритетов госполитики. Действи-
тельно, на федеральном уровне 
уже утверждена концепция раз-
вития творческих индустрий, ре-
гионам рекомендовано разрабо-
тать для ее реализации свои 
меры. Они позволят создать нуж-
ную инфраструктуру, подгото-
вить новые классификаторы эко-
номической деятельности, ввес-
ти специальные налоговые режи-
мы, льготы, расширить возмож-
ности ГЧП.

Без креативных индустрий 
вообще не перескочить в завтра: 
они формируют атмосферу для 
такого рывка. Причем для них не 
существует стоп-факторов даже 
в кризисы, поскольку опираются 
лишь на интеллект, благодаря 
чему появляются новые бизнесы, 
создаются рабочие места.

— Сейчас просто огромный 
спрос на идеи. После ввода санк-
ций этот сектор начал бурно рас-
ти, — говорит ректор МИДиС 
Максим Усынин. — Требуется ме-
сто, где творческие люди, бизнес 
и власть смогут обсуждать во-
просы, связанные с импортоза-
мещением, кадровым и техноло-
гическим суверенитетом.

Такой площадкой и стал меж-
дународный фестиваль «Креа-
дром», который в Челябинске 
планируют сделать регулярным.

Пять звезд дизайна
Агентство стратегических 

инициатив подсчитало, что вклад 
креативных индустрий в эконо-
мику России в 2020 году соста-
вил 4,98 процента ВВП — более 
5,3 триллиона рублей, и их доля 
будет расти. Но эта сфера неодно-
родна — некоторые направления 
имеют больший потенциал для 
разных стран или регионов.

Чем может выделиться Юж-
ный Урал? Учредитель Фонда со-
циальных, культурных и образо-
вательных инициатив 2020 Ири-
на Текслер полагает: он  способен 
сделать осознанный выбор в 
пользу промышленного дизайна. 

— Нам ничто не мешает разви-
ваться в этом ключе и быть впе-
реди других, как в свое время сде-
лал Красноярск, превративший-
ся в результате в гастрономиче-
скую столицу России. Теперь в 
сибирский город специально 
приезжают обучаться на офици-
антов и поваров, — поясняет она.

Директор центра исследова-
ний и инновационных разрабо-
ток Российского художественно-
промышленного университета 
им.  Строганова Сергей Смирнов 
тоже за такой подход: в промыш-
ленном крае должен быть силь-
ный индустриальный дизайн, ко-
торый распространяется на про-
ектные решения, цифровые ин-
терфейсы, внешний вид изделий. 

Инструментом, увеличиваю-
щим добавленную стоимость, на-
зывает дизайнерский труд и Мак-
сим Усынин. Сравнительно не-
большая доля в себестоимости 
товаров, которая приходится на 
«обертку», на самом деле значи-
тельно, иногда в разы, повышает 
потребительскую и коммерче-
скую ценность изделий и, соот-
ветственно, прибыль компаний. 

— Есть международный ин-
декс, который показывает: биз-
нес, если не пренебрегает визу-
альным рядом, идет вдвое лучше. 
Когда спрашивают, нужно ли 
вкладываться в эти «художе-
ства», можно перефразировать: 
следует ли инвестировать в кон-
курентоспособность? — рассуж-
дает ректор МИДиС. 

Ковать кадры для творческой 
экономики — дело непростое, 
предупреждает Смирнов. Ирина 
Текслер также делает акцент на 
психологической перестройке.

— Меняйте периферийное 
мышление, будьте в центре собы-
тий, выступайте их генератора-
ми! Пока мы ощущаем себя жи-
вущими на окраине, так и будем 
равняться на других, копировать 
их, что противоречит самому 
духу креатива. Но, если преодо-
леем этот барьер, жизнь изме-
нится в лучшую сторону, — обра-
щается она к молодежи. 

Творческие индустрии назы-
вают катализатором перехода от 
сырьевой экономики к иннова-
ционной. Однако цифры убежда-
ют, что и сами они становятся 
значительной частью экономи-
ки. По данным открытых источ-
ников, лидером стала Москва, 
где доля креативных индустрий 
в валовом региональном про-
дукте в 2020 году составила 
18,5 процента. Немного уступил 
ей Санкт-Петербург (12,6), Тю-
менская область достигла пока-
зателя 8,9, Костромская — 7. Юж-
ный Урал хочет занять в этом 
топе достойное место.•

Татьяна Казанцева, 

Свердловская область

С
фера использования 
беспилотников рас-
ширяется семимиль-
ными шагами — дро-
ны активно применя-
ют в самых разных 
отраслях. А в ближай-
шие два года, по про-
гнозам экспертов, 

ожидается буквально взрывной 
рост: вот-вот станет обязатель-
ным мониторинг беспилотника-
ми не только лесов, но и объектов 
инженерной инфраструктуры. 
Готовы ли к этому их производи-
тели? Настоящее и будущее бес-
пилотных авиационных систем 
(БАС) обсудили в Екатеринбурге 
представители крупных компа-
ний, студенты-конструкторы и 
энтузиасты-любители. В этот 
день технопарк «Университет-
ский» и небо над ним заполнили 
металлические птицы самых раз-
ных форм и размеров.

Так, множество разработок 
показала компания «Лаборато-
рия будущего» (ее летающих 
«канатоходов» используют, на-
пример, для диагностики и ре-
монта ЛЭП и других объектов 
энергетики). Федерация авиамо-
делизма привезла целый ряд бес-
пилотников самолетного типа, 
предназначенных для авиапа-
трулирования и наблюдения. 
Компания «Аэроспецтехсервис» 
продемонстрировала летатель-

ный аппарат «Марс», а команда 
«Реактор» из Заречного показа-
ла маленького летающего гон-
щика, набирающего скорость до 
150 километров в час. Большин-
ство изделий — это не техниче-
ские игрушки, а серьезная про-
мышленная продукция.

По словам замминистра про-
мышленности и науки Свердлов-
ской области Игоря Зеленкина, 
уже сегодня беспилотники ши-
роко применяются в лесопро-
мышленном комплексе, сель-
ском хозяйстве, добывающей 
промышленности региона. Ак-
тивно присматриваются к дро-
нам и в других сферах. Теперь 
даже обслуживающие свадьбы 
фотографы нередко включают в 
перечень услуг «видео с беспи-
лотника». Пришло время упоря-
дочить растущую стаю механи-
ческих птиц, скоординировать 
действия производителей, счи-
тают эксперты.

Выработать единую политику 
в сфере БАС призван новый нац-
проект — он в стадии подготовки. 
Компании смогут получить из 

бюджета деньги на НИОКР и орга-
низацию новых производств. Что-
бы сразу включиться в процесс, 
игрокам следует приготовиться к 
«низкому старту» и создать но-
вые модели взаимодействия. 

— Два месяца назад мы искали, 
кто может обучить операторов 

БПЛА: в стране есть всего две 
официальные организации. Мы 
обратились через соцсети — при-
шло 139 заявок от пилотов, готов-
ность выразили более 300 компа-
ний. Но не у всех хватает обору-
дования, опыта.  Людей нужно во-
влечь в процесс передачи компе-
тенций, это очень важно, — под-
черкнул советник гендиректора 
АНО «Университет националь-
ной технологической инициати-
вы 2035» Василий Третьяков.

Новой отрасли необходима 
поддержка со стороны региона, в 
том числе административная, а 
также помощь организаций для 
решения нормативных, экономи-
ческих проблем, добавляет он.

Кстати, сфера БАС уникальна 
тем, что в нее можно прийти, соз-
давая свои решения даже в гараже 

или в подвалах студенческого об-
щежития, где начинал, к примеру, 
организатор нынешнего меро-
приятия. Уральская компания 
специализируется на создании 
беспилотников для обследования 
и обслуживания ЛЭП — за 10 лет 
она вышла на международный 
рынок. По словам директора «Ла-
боратории будущего» Алексан-
дра Лемеха, компания работает 
над тем, чтобы БПЛА самостоя-
тельно следовали от одной под-
станции до другой и выполняли 
все необходимые работы. Для это-
го нужно активно развивать оте-
чественное дроностроение.

—  Главный вопрос: как выпу-
скать на Урале много беспилотни-
ков по самым разным направле-
ниям? Сейчас в России дроны со-
бираются в основном из зарубеж-
ных комплектующих. Нужны 
свои детали, своя электроника — и 
мы движемся в этом направле-
нии. Но времени мало, необходи-
мо действовать прямо сейчас, — 
считает Лемех.

Молодой инженер Максим 
Кузнецов, показывавший свои из-
делия, подтвердил: еще недавно 
большинство разработчиков дей-
ствительно собирали БАС из за-
падных комплектующих. Сейчас 
с американских деталей многие 
перешли на китайские. Себестои-
мость самого простого комплекта 
составляет около 200 тысяч.

Как решить задачу импортоза-
мещения? Производители дронов 
говорят о необходимости коопе-

рации: одному игроку на рынке 
не решить все вопросы, от произ-
водства деталей до НИОКР. Еще 
есть запрос на создание отрасле-
вого сообщества. И хотя суще-
ствует ассоциация разработчи-
ков БАС, но о ней мало кто знает.

Многие эксплуатанты просят 
производителей обучить их со-
трудников. «Лаборатория буду-
щего» организовала учебные 
курсы, причем не только по 
управлению БПЛА разных видов, 
но и по конструированию, а так-
же ремонту и обслуживанию.

Еще одна острая проблема — 
отсутствие разрешений на поле-
ты. Для испытаний и обучения 
нужны специальные площадки. В 
технопарке построен испытатель-
ный полигон, и он может стать ба-
зой для всех — здесь есть согласо-
ванный авиакоридор. Кстати, уже 
в 2023 году на этой площадке 
пройдут соревнования. 

А вообще управлению дрона-
ми предлагают учить подростков: 
это увлекательно, да и специаль-
ность перспективная. К тому же 
во многих школах есть беспилот-
ники — пылятся в шкафах: органи-
зовать полеты непросто, да и ква-
лифицированных инструкторов в 
учебных заведениях нет. Но эту 
задачу все равно предстоит ре-
шать, к слову, в нее уже включи-
лись некоторые школы и учреж-
дения СПО, например, 128-й ека-
теринбургский лицей в связке с 
Уральским политехническим 
колледжем. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Сейчас дроны собирают в основном 

из зарубежных комплектующих. 

Нужны свои детали, своя электроника

ПЕРСПЕКТИВА На Урале создается новая отрасль 
промышленности

Пилоты стоят на земле

Во время демонстрационных полетов пилоты дронов показали «птичек» в деле.Уральские производители представили на выставке модели БПЛА самого разного назначения.
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Информационное сообщение
АО «ГАЗЭКС» уведомляет о раскрытии на официальном сайте Обще-
ства www.gazeks.com информации, подлежащей раскрытию в соответ-
ствии с пунктом 11 Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 № 872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 № 38/19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Екатеринбурггаз» — субъект естественных монополий, оказыва-
ющий услуги по транспортировке газа, раскрыл информацию, подле-
жащую раскрытию в соответствии с Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 № 872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 № 38/19, 
на официальном сайте Общества по адресу www.ekgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С ОПОРОЙ 
НА ИНТЕЛЛЕКТ
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Эксперты полага-
ют: в промышлен-
ном крае должен 
быть сильный 
индустриальный 
дизайн

СИТУАЦИЯ Сельский предприниматель и бизнес-омбудсмен намерены доказать, 
что страусиную ферму нельзя приравнивать к зоопарку

Не прячут голову в песок
Ирина Никитина, Тюмень

Н
а страусиной ферме под 
Тюменью с апреля по 
сентябрь горячая пора: 

птицы несутся — только успевай 
собирать яйца и реализовывать. 
Но в этом году Наталье Демчен-
ко приходится буквально раз-
рываться между хозяйством, 
общением с контролирующими 
органами, штудированием за-
конов и поиском противоречий 
в них. Времени жалко до слез, но 
и точку поставить надо: на ка-
рандаше ферму держат несколь-
ко сезонов подряд.

Так, в середине апреля в регио-
нальный арбитраж от управления 
Россельхознадзора по Тюменской 
области, ЯНАО и ХМАО поступи-
ло заявление о привлечении пред-
принимательницы к администра-
тивной ответственности за то, что 
она содержит зоологическую кол-
лекцию, животных использует в 
культурно-зрелищ ных целях, а 
специальной лицензии на то не 
имеет. Наталье предстоит не про-
сто отбиться от многотысячного 
штрафа, но и защитить свою ре-

путацию и статус фермы, кото-
рую почему-то пытаются пере-
именовать в зоопарк. 

Чикча — небольшое уютное 
село в Тюменском районе. В 
2009 году, выбирая участок под 
будущую ферму, Демченко оста-
новились на полутора гектарах 
при въезде в населенный пункт. 

— Раньше у нас с мужем было 
другое дело, довольно успешное, 
но после 40 лет захотелось занять-
ся тем, что привлекало в детстве, а 
нравились мне животные, птицы, 
бабочки да букашки. Продали все, 
написали бизнес-план по страу-
синой ферме. Из 54 проектов экс-
перты отметили только три, наш в 
том числе. Первый год чистили 
площадку от мусора, потом тяну-
ли сети, строили здание, выкупа-
ли землю. Первых страусят при-
везли в  2010-м из Перми. И вот 
уже 13 лет мы работаем как фер-
ма по разведению африканских 
страусов. Это основной вид дея-
тельности. Штат небольшой — все-
го шесть человек, поэтому мы с 
супругом каждый день на посту — 
с шести утра до ночи возимся с 
птицей: кормим, лечим, сами 

моем и дезинфицируем загоны. А 
еще водим экскурсии, продаем 
сельхозпродукцию и сувениры, 
заселяем в гостиницу, устраива-
ем детские праздники — все закон-
но, на все есть разрешения, — рас-
сказывает Наталья. 

Проблемы в хозяйстве нача-
лись после того, как был принят 
федеральный закон об ответ-
ственном обращении с животны-
ми, согласно которому предпри-
ниматели, осуществляющие дея-
тельность по содержанию и ис-
пользованию животных в зоопар-
ках, зоосадах, цирках, зоотеатрах, 
дельфинариях, океанариумах, 
обязаны получить соответствую-
щую лицензию. Специалисты ре-
гионального управления Россель-
хознадзора посчитали, что у Дем-
ченко именно такой зоо парк, при-
чем без документов.

— Раньше на ферме жили дико-
бразы, ежи, павлины, фазаны. По-
сле вступления закона в силу мы 
убрали всех экзотических, точ-
нее, передали настоящим зоопар-
кам. Сейчас у нас два вида страу-
сов, кролики, куры, утки, гуси, 
индюки, цесарки, перепелки, по-
росята, пони, козы, овцы, коро-
вы, ослик, лошадь. Есть чернобу-
рые лисы, хорьки, енотовидные 
собаки — все они относятся к сель-
скохозяйственным животным. 
Сельский туризм, который я тоже 
развиваю и участвую в профиль-
ных программах и мероприяти-
ях, как ни крути, предполагает 
контакт со зверями, а деньги беру 
за вход на территорию, потому 
что она частная, — объясняет На-
талья.

Вот и уполномоченный по за-
щите прав предпринимателей в 

Тюменской области Павел Мень-
щиков, который готов заступить-
ся за Демченко в суде, добавляет: 
если хозяин КФХ проводит экс-
курсии, позволяет детишкам со-
бирать яички из-под курочек, это 
вовсе не делает ферму зоопарком. 
Желание доказать это огромное, 
тем более что случай не единич-
ный и в Тюменской области, и в 
других регионах.

— В похожую ситуацию попала 
Татьяна Чаплинская из Исетско-
го района, она вообще в благотво-
рительных целях занимается ип-
потерапией: в ее хозяйстве тоже 
прошли проверки, выписано 
предписание, но протокол в арби-
траж пока не направлен. Кстати, 
ранее Россельхознадзор уже пы-
тался привлечь к ответственно-
сти и Демченко, и Чаплинскую, 
но обе попытки для ведомства 
оказались неудачными, — говорит 
бизнес-омбудсмен. 

— В нашей стране страусовод-
ство — направление сравнительно 
молодое, но с 2016 года африкан-
ские страусы входят в перечень 
сельскохозяйственных живот-
ных. Однако пару лет назад их од-
новременно включили в список 

запрещенных к содержанию. Ин-
тересно выходит, — удивляется 
Наталья. — Мы делали запросы в 
минсельхоз и профильные депар-
таменты, где нам разъяснили, что 
на основании закона о сельском 
туризме моя ферма как сельхоз-
предприятие, причем имеющее 
подтверждение как благополуч-
ное хозяйство, имеет право дер-
жать страусов, разводить их и не 
лицензироваться.

Бизнес-омбудсмен добавляет: 
закон об ответственном обраще-
нии с братьями меньшими, несо-
мненно, принимался с самой бла-
гой целью — ликвидировать 
«конц лагеря» для животных и их 
нелегальный трафик, но в итоге-
то он ударил по фермерам.

— Проблема не в несовершен-
стве документа, а в его трактовке 
применительно к разным ситуа-
циям. Чем богаче будет судебная 
практика, тем быстрее, я думаю, 
закон конкретизируют, понимая, 
что в какой-то части он работает 
неправильно. То есть в данном 
случае мы с Натальей Демченко 
можем стать пионерами, — объяс-
няет правозащитник. 

Хозяйка фермы и не думает 
сдаваться, готова идти до конца.

— Столько сил и средств отда-
но ферме! С 2009 года мы с му-
жем не были в отпуске, трудимся 
без выходных. Есть много планов: 
планетарий для детей, пруд, но-
вые птичники, новые породы. Я 
плачу налоги государству, так не 
мешайте мне работать! — призы-
вает она. •
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Наталья Демченко сетует: в пандемию, когда были финансовые трудности, 

ей посоветовали попросить о помощи в качестве… зоопарка. Но на письмо 

пришел отказ: у вас все-таки ферма.

Кстати

В среде фермеров используется сравнительная характеристика страу-

са и коровы. Животное в год приносит одного теленка, который через 

год будет весить 350 килограммов. Страусиха в условиях Западной Си-

бири с апреля по сентябрь дает от 40 до 60 яиц. Даже если половина из 

них окажутся пустыми, то 20—25 страусят все же вырастут. Каждый из 

них в десять месяцев весит 100 килограммов, а ест он в 20 раз меньше 

коровы и в пять раз меньше свиньи. Африканским страусам не нужно 

отопление, они гуляют на улице и при температуре минус 25 градусов. 

Главное, чтобы не было сквозняков в птичнике. Навоз убирается раз в 

год. На 100 птиц достаточно одного работника.
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В похожую ситуацию попала Татьяна 

Чаплинская, она в благотворительных 

целях занимается иппотерапией

Выполнили соглашение 
в считанные дни
Промышленная группа «Метран» отправила в Узбеки-
стан первую партию продукции по договорам, заклю-
ченным на «Иннопроме» буквально неделю назад, — это 
модернизированные датчики давления с клапанными 
блоками. Быстрая отработка контрактов оказалась воз-
можна благодаря созданному запасу по принципу 
Kanban. Он позволяет выпускать продукцию, подпада-
ющую под программу «Приоритетное изготовление», в 
максимально короткие сроки.

Изобретение удешевляет 
очистку стоков
В госреестре полезных моделей России зарегистрирова-
но устройство для сбора загрязнений с поверхности воды 
компании «Винтех», резидента технопарка высоких тех-
нологий Югры. Проект реализует победитель акселера-
тора технологических стартапов 2022 года Иван Виноку-
ров. В рамках соглашения, подписанного с ханты-ман-
сийским водоканалом, в резервуаре биологической 
очистки установлена опытная модель. Благодаря приме-
нению новой технологии экономия энергозатрат на пе-
рекачку оборотной воды может достигать 60 процентов, 
трудозатраты на очистку и обслуживание устройства 
снижаются на 90 процентов, негативное воздействие на 
окружающую среду — на 15.

Руда на Урал пошла 
из Якутии
Челябинскому металлургическому комбинату (ЧМК) от-
правлена первая партия руды (около 4000 тонн) с желез-
нодорожной станции Тит Амуро-Якутской магистрали. 
Старт отгрузки открывает промышленную эксплуата-
цию Сиваглинского месторождения, что является замет-
ным событием для Якутии и горно-металлургического 
комплекса страны. Основными потребителями сырья ста-
нут отечественные металлургические предприятия, пре-
жде всего ЧМК. Оператором месторождения выступает 
Якутская рудная компания, входящая в горнодобываю-
щий дивизион группы «Мечел». До конца года здесь пла-
нируется добыть около 900 тысяч тонн руды, а с 2024-го 
ежегодный объем добычи вырастет до 1,25 миллиона 
тонн доменных и агломерационных руд. Проект освоения 
месторождения включен в ТОР «Южная Якутия», вложе-
ния «Мечела» составят 2,1 миллиарда рублей.

В ДСК построят краны
В промышленный технопарк ДСК-500 в Тюмени заходит 
новый серьезный резидент: компания из Омска намере-
на открыть завод грузоподъемной техники для строи-
тельной, атомной, нефтегазовой и лесной отраслей, а так-
же сервисный центр. В дальнейшем такие же площадки 
появятся и в других регионах страны. Общий объем по-
этапных вложений в проект отечественного кранострое-
ния составит 3 миллиарда рублей. Для поставок продук-
ции по Иртышу и Оби в Тобольск и далее в Арктику будет 
использоваться речной транспорт. 

Грузят проволоку бочками
«ММК-МЕТИЗ» освоил производство нового вида про-
дукции для роботизированных сварочных комплексов — 
специальную сварочную проволоку с намоткой в бочку. 
Она имеет преимущества при сварочных работах в боль-
ших объемах: позволяет повысить качество швов, обес-
печить стабильную работу оборудования и увеличить 
производительность труда. 

Трансполярную магистраль 
начали реконструировать
Подрядчики начали укреплять дорожное полотно на же-
лезнодорожной ветке Надым—Пристань—Пангоды дли-
ной 120 километров, которая является частью Транспо-
лярной магистрали. Планируется переложить газовые 
сети вдоль путей, демонтировать существующие мосты и 
построить новые, частично заменить рельсы. Работы 
предстоит закончить к декабрю 2027 года. Реконструк-
ция этой линии является неотъемлемой частью проекта 
Северного широтного хода.

«Ласточки» перевезли 
10 миллионов пассажиров
Пригородные электропоезда «Ласточка» в Свердловской 
области перевезли 10 миллионов пассажиров. Они нача-
ли курсировать по магистрали в 2015 году и тогда пере-
возили ежесуточно 1500 человек, а сейчас — около 7000. 
За четыре месяца текущего года количество пассажиров 
скоростных электричек выросло на 72 процента к анало-
гичному периоду прошлого года. 28 апреля 2023 года был 
поставлен суточный рекорд — 10,3 тысячи. 10-миллион-
ным пассажиром «Ласточки» стала студентка Дарья Гро-
мозова, ехавшая из Екатеринбурга в Нижний Тагил. 

Цеха высокой культуры
Челябинский трубопрокатный завод станет площадкой 
Всероссийского фестиваля «Ночь заводов». Этот проект 
предполагает, что индустриальные объекты в 18 городах, 
от Калининграда до Тобольска, превратятся в террито-
рии выставок, экскурсий и спектаклей. Культурное со-
бытие в самом Челябинске пройдет 12 августа. Курато-
ром фестивального проекта на предприятии выступает 
«Лаборатория новых медиа» Новой сцены Александрин-
ского театра из Санкт-Петербурга. Челябинский завод 
уже не раз становился местом проведения конференций, 
совещаний, фестивалей, даже концертной и театральной 
сценой. Здесь выступал государственный симфониче-
ский оркестр им. Е. Ф. Светланова, а в 2022 году в одном 
из цехов поставили спектакль к 20-летию Трубной метал-
лургической компании.


